

TARIFA:

Suscripción mensual. ₡ 1-00
 Número suelto. " 0-05
 " atrasado. " 0-25
 Avisos y comunicados
Precio convencional
 Apartado de Correo N° 539

EL DIA

OFICINAS:

Redacción y Administración
 7ª Avenida, 50 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata y contiguo al bufete del Licdo. don Joaquín Aguilar y a la casa de don Aquiles Bonilla

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpízar A.*

Año III

San José, viernes 12 de Junio de 1903

Número 792

—o OBSERVACIONES o—

EL DIA se publica todos los días, con excepción de los festivos.

El precio de anuncios y comunicados es convencional.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección de este diario.

El Director es responsable solamente de aquellos artículos que se publiquen sin firma ó pseudónimo alguno.

En Sección ajena se insertará todo trabajo de interés particular, siempre que en el original venga la firma responsable, sin cuyo requisito no se dará publicidad á ninguno de dichos trabajos.

No se devuelven originales.

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director, ó al Administrador.

ASISTENTES

-DE-

EL DIA

Cartago.	Jesus Salazar R.
Alajuela.	Gustavo Paniagua.
Heredia.	
Barba.	Nicolás Cartín
Santa Bárbara.	
Limón.	F. F. de Altamira
Santiago.	José Rojas
Juan Viñas.	Federico Aymerich
San Ramón.	Jenaro Vargas M.
La Unión.	Máximo Solano
Escasú.	Benjamín Herrera
Santo Domingo.	Víctor M. Sáenz
Desamparados.	Rafael Solano
Grecia.	J. Elías Ramos
Naranjo.	J. Elías Ramos
Puntarenas.	Carlos Clavera
Esparta.	Gerardo Ugalde
Liberia.	Gonzalo Villal
Atenas.	Virgilio Alvarado
San Mateo.	Fidel Quesada
Palmares.	Trino Araya M.
Miramar.	Mateo Mena
Santa María de Dota.	Daniel Flores
Guadalupe.	Santiago Segura h.

Se solicitan agentes en los lugares donde no tenemos.

Dinero el 1 o/o tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

AVISO

Se venden las siguientes fincas de propiedad de la Casa J. R. R. Troyo & Ca.:

En Cartago:

1ª.—La que era de don Salvador Gurdían sita en Navarro, que es terreno sembrado de café con una casa, lindante: Norte, tierras del común del barrio de San Francisco, río Navarro enmedio. Sur, terrenos de don Jesús Jiménez. Este y Oeste, propiedad de Juana Sancho.—Mide como tres manzanas.

2ª.—La que era de Crisanto Matamoros sita en Río Claro, barrio de San Francisco, que es terreno de café, lindante: Norte y Este, propiedad de Francisco de Paula Coto. Oeste, camino de Navarro y río del Agua Caliente. Sur, propiedad de Crisanto Torres.—Mide como dos y media manzanas.

3ª.—Un derecho de ₡ 1,146-35 proporcional á ₡ 1,500 en que se valoró la finca, tomo 372, folio 398, número 8,492, que era de Felicitas Brenes, sita la finca en San Juan de Tobosi y cultivada de potrero; lindante: Norte, propiedad de Tomás Fuentes. Sur, ídem de León Fuentes. Este, ídem de Tomás Fuentes y Oeste la entrada á esta finca y propiedad de Tomás Fuentes.—Mide 23 manzanas 3,643 varas cuadradas.

4ª.—Un derecho de ₡ 1146-35 proporcional á ₡ 1500 en la finca tomo 415, folio 321, número 15,552, asiento 5, que era de la misma señora Felicitas Brenes, situada la finca en la Peña y es terreno de agricultura. Linda: Norte, camino enmedio propiedad de Ramón Aguilera y Lino Fuentes. Sur, tierras de los vecinos de Guadalupe y Concepción, Este, propiedad de Lucas Cordero. Oeste, ídem de los vecinos de Guadalupe. Mide la finca 15 hectáreas, 37 areas, 57 centiarias 113 decímetros cuadrados.

5ª.—La finca que era de Cristóbal Gamboa que es terreno cultivado parte de café y parte de potrero y montaña sita en Palomo, lindante: Norte y Este, propiedad de Concepción Castillo y José María Guzmán. Sur, Río Palomo, camino en medio y tierra del pueblo de Orisi. Oeste, propiedad de Simón García, Río Grande. Mide 22 hectáreas, 49 areas, 43 centiáreas, 64 decímetros cuadrados.

6ª.—Otra finca que era del mismo Cristóbal Gamboa, sita como la anterior, cultivada de potrero en parte y el resto de montaña, lindante: Norte, propiedad de Francisco Solano, Ramón Conejo y Manuel Gómez. Sur, ídem de Antonio Antequera, José María Guzmán y Ciriaco Coto. Oeste, ídem de Pedro Albertazzi, y Este, ídem de los herederos de Ciriaco Coto. Mide 37 manzanas.

7ª.—Otra finca que era del mismo Gamboa, sita como la anterior, terreno de cafetal y monte, lindante: Norte, propiedad de Pedro Albertazzi. Sur, ídem de Cristóbal Gamboa. Este, ídem del citado Albertazzi y Oeste, ídem del citado Gamboa. Mide 2 manzanas 5,325 varas cuadradas.

8ª.—Otra que era del mismo Gamboa, sita en Orosí, terreno de potrero y montaña, lindante: Norte, propiedad de Francisco Solano, Ramón Conejo y José María Chaves. Sur, ídem de José Antonio Antequera, José María Guzmán y Ciriaco Coto. Este, ídem de José Concepción Castillo. Oeste, Río Grande de Reventazón en medio, terrenos de a legua de la villa del Paraíso. Mide 53 manzanas 1,031 varas cuadradas.

En Limón:

9ª.—Terreno que era de la señora Athalia Forrestier, en montaña parte de la sección Oeste del Lote número 18 del primer orden, sito en la primera división atlántica, lindante: Norte, línea férrea á cien pies ingleses de distancia. Sur, lote número 18 de segunda orden, calle en medio. Este, la parte de este mismo lote número 18 de primer orden de Adán C. Muller. Oeste, propiedad de Athalia Forrestier. Mide 48 hectáreas, 92 areas, 27 centiáreas.

En San José:

10.—Terreno cultivado parte de café, parte de potrero, parte de cultivar granos y parte de montaña sito en Santa Ana, que era de Rafael Arroyo, lindante: Norte, propiedad de José Chavarría Carvajal. Sur, calle enmedio ídem de Pablo Angulo y Rafaela Delgado. Este, propiedad de Juan Guerrero y Rafael Porras. Oeste, calle en medio propiedad de José María Villalobos. Mide como 9 hectáreas 78 áreas 45 centiáreas 44 decímetros cuadrados.

11.—Terreno parte de potrero y el resto en montaña con dos casas, que era de Juan Julio Ricardo, sito en Los Frailes, lindante: Norte, Sur y Oeste: propiedad de Virgilio Mena Jiménez. Este: calle en medio propiedad de Vicente Núñez y Cornelio Mena. Mide el terreno como 4 hectáreas 8922 metros 72 decímetros cuadrados.

En San Ramón:

12.—Terreno de café que era de Ramón Salas sito en el centro de la Villa de San Ramón, lindante: Norte, calle en medio propiedad de Juan Bermúdez. Sur, propiedad de Ramón Salas. Este, calle en medio ídem de la sucesión de Paulino Acosta. Oeste, propiedad de Ramón Salas. Mide 17 áreas 47 centiáreas 24 decímetros cuadrados.

En Heredia:

13.—Finca que era de don Pedro Gutiérrez Sáenz, q' es terreno de café sito en la tercera manzana al sur de la Plaza Principal de Heredia, lindante: Norte, calle pública en medio propiedad de Braulio Morales. Sur, ídem de herederos de Gertrudis Madrígala. Este, ídem de Francisco González Zumbado. Oeste, ídem de Joaquín Gutiérrez y Joaquín María Flores. Mide: 7 metros 524 milímetros de frente por 41 metros 800 milímetros de fondo.

14.—Otra que era del mismo señor Pedro Gutiérrez que es una casa de habitación con el solar en que está ubicada sitios en la segunda manzana al sur de la Iglesia Parroquial de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Blas Zamora. Sur, calle pública en medio propiedad del Presbítero Benito Sáenz y herederos del finado Juan Sáenz. Este, calle pública en medio propiedad del citado Presbítero. Oeste, propiedad de Juan María Marchena y Leocadia Cartín. Mide la casa como 30 varas de frente por igual fondo, y el solar 30 varas de frente por 60 varas de fondo.

15.—Otra que era del mismo señor que es una casa y solar sitios en el centro de la ciudad de Heredia. Linda: Norte, calle en medio propiedad de Juan Quesada. Sur, propiedad de Manuel Solano. Este, ídem de Manuel Aguilar. Oeste, calle pública enmedio propiedad de José Quesada. Mide la casa 9 varas de frente por 5 varas de fondo y el solar 14 varas de frente por 20 varas de fondo.

16.—Casa y solar que eran de Buenaventura Ortiz Jiménez, sitios en el centro de la ciudad de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Amado Rosabl. Sur, ídem de Juan Quesada y Joaquín Fonseca. Este, calle pública en medio ídem de Josefa González. Oeste, propiedad de Soledad Sancho. Mide la casa 8 metros 360 milímetros de frente por 20 metros 900 milímetros de fondo.

17.—Solar que era del mismo señor Ortiz, sito en el centro de la ciudad de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Ezequiel Fonseca. Sur, ídem de Joaquín Fonseca. Este, calle pública en medio propiedad de herederos de Nicolás Hernández. Oeste, ídem de Joaquín Fonseca. Mide 2 metros 90 mm. frente por 17 metros 556 mm. fondo.

18.—Solar cultivado de café con una casa que era de Federico Velarde, sita como la anterior, lindante: Norte, propiedad de Rogelio Bernini. Sur, ídem de Juan Pedro Chaverri. Este, ídem del citado Bernini. Oeste, ídem de José María Camacho. Mide el solar y la casa 11 metros frente y 7 de fondo.

Para precio y demás condiciones entenderse con J. R. R. Troyo y Compañía en liquidación, oficina del Licenciado don Alberto Pacheco.

San José, 1º de Mayo de 1903.

EL DIA

Director,

Rafael Alpizar A.

Administrador,

Faustino León

San José, 12 de junio de 1903

De Cartago

SR. DIRECTOR DE "EL DÍA."

Estimado amigo:

El señor seudónimo *Pedro Rumualdo Segundo* se desata en el n.º 4,073 de "La Prensa Libre" correspondiente al día de ayer, en cargos contra la estimable persona de don Juan de Dios Céspedes G., ex-profesor del Colegio de San Luis Gonzaga; y al efecto inserta la comunicación dirigida al Municipio de esta ciudad por el actual Director de aquel plantel en que dá cuenta del inventario de los muebles y útiles existentes en el Colegio al hacerse cargo del puesto. Desde luego, una de dos cosas se desprende del comunicado en cuestión: ó trata el anonimista de echar lodo sobre la honorabilidad del señor Céspedes como profesor, buscando para ello de pretexto los cargos consignados en aquella comunicación, ó se hace eco exclusivamente de una simple inquina personal contra aquel reputado maestro. Queremos suponer que suceda esto último.

En efecto: la nota del Sr. Brenes Mesén, se concreta tan sólo á dar cuenta del estado del Laboratorio Químico, tal y como lo encontró al tiempo de hacerse cargo de la dirección del Colegio. No consigna responsabilidad alguna contra el señor Céspedes ni aventura juicio de ninguna especie en que aparezca el autor responsable de los desperfectos que encontró. ¿Por qué, pues, ha de recaer toda la responsabilidad en dicho profesor? ¿Recibió él por inventario—con las formalidades del caso—todas las existencias del Laboratorio? Creemos que no. Y en tal caso, el señor Céspedes no es responsable del hecho que se le imputa: él tuvo que recibir los aparatos y sustancias del Laboratorio en el estado que los encontró al hacerse cargo del puesto para que fué nombrado. Muchos antiguos alumnos del Colegio y algunos empleados

del mismo son testigos presentes de esa irresponsabilidad del señor Céspedes.

¿Acaso pretende el articulista que ese profesor gustosamente tratase de destruir los objetos que fueron encomendados á su cuidado? Una simple niñería sería suponerlo.

De ahí, pues, que nada puede empañar la ya bien sentada reputación del profesor don Juan de Dios Céspedes, como encargado que fué del Laboratorio Químico del Colegio de San Luis Gonzaga, y no puede menos que mirarse en los ataques de que ha sido objeto, una simple inquina personal, ó un desahogo de resentimientos de índole privada.

Los cargos infundados, de que quiere hacerse eco el señor anonimista, no dicen nada en contra de la reputación de una persona; y en el caso concreto mucho menos, pues las aptitudes y honorabilidad de aquel reputado profesor están en la conciencia del público y en el corazón de sus discípulos. En nada, pues, puede comprometer el prestigio que hasta ahora ha tenido el señor Céspedes, el ataque anónimo que ha querido hacersele.

Acepte, señor Director, el aprecio de s. s. y amigo,

SANTOS LEÓN HERRERA.

Cartago, 9 de junio de 1903.

Lo de siempre

Hasta hoy no había tenido ocasión de leer en "La Prensa Libre" un ataque ruin contra el ex-profesor del Colegio de Cartago, don Juan de Dios Céspedes, de un tal *Pedro Rumualdo Segundo*, ó *Ciriaco*, que para el caso lo mismo da, pues es un tipo perfectamente desconocido entre nosotros, gracias á la careta.

Como la denuncia de dicho señor, me envuelve indirectamente, por haber tenido el honor de ser jefe del ilustrado colega y amigo leal señor Céspedes, es á mí y no al subalterno, también caído, á quien deben pedirse explicaciones en el asunto de Laboratorio; pero protesto que no las daré sino hasta saber con quién discuto, pues tan generalizado está el uso del anónimo entre algunas de nuestras figuras,

que es necesario acabar con esa costumbre infame de logreros hipócritas y de cobardes ensimismados, que se han arrogado por sí y ante sí la facultad de dar y quitar reputaciones á su antojo.

Cartago, junio 11 de 1903.

R. M. QUESADA.

Agustín Guido

Este apreciable amigo nuestro, cuya tardanza en llegar en el *Cariari* causó tanta zozobra á su familia y amigos, regresó el domingo.

No hemos de repetir á nuestros lectores los motivos de la tardanza en el viaje y las mil peripecias que ocurrieron á ese nuevo Robinson, porque ya nadie los ignora. Vamos á dar á conocer cómo fué recibido al viajero.

A las doce del día se avistó el *Turrialba*. Desde ese momento empezó á agruparse la gente en el muelle y en las bocacalles. Dos horas después el señor Guido desembarcaba. No exageramos si decimos que medio Puntarenas estaba allí disputándose el placer de estrecharle la mano y de acompañarlo hasta su casa; aquello parecía una procesión.

En todo el resto del día y hasta las once de la noche, no dejó de estar llena de visitantes la casa del señor Guido, quien debe sentirse satisfecho con las manifestaciones de aprecio que el pueblo puntarenense le ha significado en esta ocasión, y casi estamos seguros de que en esos momentos olvidó las penalidades del viaje. ¡Qué diablos! En la vida todo está compensado.

Por la tarde se le obsequió con un concierto y en la noche con una serenata.

(De "El Pacífico" de Puntarenas).

DE TODAS PARTES

8 DE JUNIO—1903.

ALEMANIA.—*Berlin*.—Anuncia el profesor Lundín que ha demostrado por medio de ensayos que con un nuevo aparato de su invención hace ver á los ciegos con más ó menos claridad. Cita el caso de dos jóvenes rusos cuya vista ha sido completamente restablecida.

GRAN BRETAÑA.—*Londres*.—Loubet llegará á ésta el 6 de

julio próximo. Se alojará en el Palacio de Saint James y permanecerá en la capital británica tres días en calidad de huésped del Rey Eduardo.—Éste ha recibido del Rey Víctor Manuel un telegrama avisándole que le será imposible visitar Inglaterra durante el verano, pero que vendrá durante el mes de noviembre.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Scrapio Tomas

Mr. Chamberlain ha escrito una larga carta á un artesano acerca de su proyecto de tarifas diferenciales y de la oposición que ha encontrado entre los jefes de las sociedades de artesanos. Dice Mr. Chamberlain que da poca importancia á críticas de esta clase, porque los jefes de las sociedades de artesanos son, casi sin excepción, radicales muy pronunciados. Confía en que los obreros no permitirán que nadie los dirija en este asunto. Abriga la esperanza de que se guiarán por su propio criterio. La carta en referencia termina así: "Será imposible obtener que las colonias no traten con preferencia de elevar sus derechos sobre el trigo y otros productos agrícolas extranjeros, porque constituyen esos artículos la exportación principal de las colonias. Hay varias opiniones á este respecto: algunos creen que harían más difícil la vida. Mi opinión es que los derechos saldrían de la bolsa del importador y no del consumidor; además, mucho depende de la competencia que tiene que resultar entre los países exportadores. Creo que es un hecho bien probado que el derecho de un chelín que se impuso hace poco sobre el trigo, redujo el costo del flete de los Estados Unidos. Así es que el consumidor no tendrá que pagar el derecho." Ahora bien, suponiendo que se aumentara el precio de los comestibles, los salarios tendrán que aumentar también, pues esto ha sucedido tanto en los Estados Unidos como en Alemania. En Estados Unidos el sobrante que queda al artesano, después de pagar sus cuentas, es mucho más de lo que queda al artesano en este país. Es preciso poner estos hechos en conocimiento del trabajador. La cuestión tiene otra base que es menester discutir. En la actualidad entramos en negociaciones con países extranjeros con las manos vacías; si

pudiéramos negociar sobre bases iguales nuestros productos no tendrían que pagar tan altos derechos, más bien sus gastos se reducirían considerablemente, y entre países extranjeros resultaría competencia tal, que los artículos de nuestros mercados tendrían preferencia; estaríamos más aproximados que nunca al verdadero comercio libre."

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N.º 531

FRANCIA — *París* — La alianza política entre Francia y Rusia no impide que la prensa francesa repruebe la matanza de Kischeneff y la expulsión de S. Petersburgo del corresponsal del *Times*. El Vice-Presidente de la Cámara de Diputados, Mr. James, critica severamente el modo como Rusia está tratando á los judíos. El corresponsal de la *Petite République*, en San Petersburgo, envía un relato de la audiencia que el Ministro del Interior, Mr. Plove, concedió á la diputación de judíos de Kischeheff. El señor Ministro manifestó que estaba altamente disgustado con la conducta observada por los judíos; que el movimiento revolucionario judío tenía ya grandes proporciones y que el Gobierno se había visto obligado á obrar con dureza; que por medio de la diputación hacía saber á todos los judíos de Rusia que no titubearía en adoptar cualquiera medida por rigurosa que fuera si los movimientos revolucionarios continuaban. En conclusión manifestó que de todos modos sería preferible que los judíos salieran de Rusia.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas

CORRESPONSALES

De Grecia

Es lamentable el estado en que se encuentra la parte de camino que pertenece á Alajuela en el trayecto de ésta á aquella ciudad; el señor Gobernador haría muy bien en no descuidar estos asuntos que son de tanta importancia, pues esto afea y da motivos para que se haga aparecer á la simpática Alajuela como un cementerio, y todo por ser su

TALLER DE SASTRERIA Se ha trasladado á la Calle 19 Sur, N.º 190, frente á *La Bicicleta*
Especialidad en fracs, levitas, smokings, trajes militares, etc.
Se garantizan las obras; se complace el gusto más delicado.
Telas finísimas y materiales de primera.
Allí encontrarán todo lo que desee la gente elegante.
PRONTITUD, ESMERO Y HONRADEZ
TRANSITO VARGAS A.

Gobierno local un tanto *domilón*.

—En ésta, nuestro Jefe Político no tiene muy contentos á los morosos para pagar detalles, pues les ha exigido algunos antiquísimos. Muy bien, amigo Arias: es muy justo no perdonar estas cosas y mucho menos á gentes que es porque no quieren pagar; como así mismo estamos de acuerdo para que á algunos pobres, que en verdad no pueden, se les perdone las cuotas.

—El muy querido Pancho Segreda ha levantado una suscripción voluntaria entre los principales vecinos de ésta, de todo color político, para hacer una recepción al muy digno Jefe de la República, señor Licdo. Esquivel, quien probablemente vendrá en el mes entrante.

Mucho nos gustará esta visita para que el señor Esquivel se entere de que en Grecia se le sabe apreciar, como buen gobernante y como particular.

—La muy apreciable señorita Juanita Cordero, ha regresado de su larga temporada en Santo Domingo. Nos alegramos de su regreso.

LESMES.

Junio 11 de 1903.

HECHOS Y DICHS

De Guatemala hemos recibido esta circular:

Señor Director de "El Día".
Muy señor mío:

En la lucha diaria por el perfeccionamiento humano, representa el periódico papel muy principal, de tal modo, que en cualquier avance, siéntese su influencia bienhechora.

Por otra parte, el comercio de ideas entre individuos de pueblos diferentes, crea vínculos intelectuales, corrientes de simpatía que uniforman el sentimiento y ajustan en molde común los ideales y las tendencias. Esa es la virtud del periódico.

Estoy al frente del primer Instituto de la República, y he creído de mi deber formar una Biblioteca, en donde los alumnos, en las horas de descanso, recreen sus espíritus ilustren sus conocimientos, y estén en contacto íntimo con el movimiento científico, literario y político del mundo civilizado.

Este deseo, que considero de acuerdo con lo que sobre educación se tiene establecido, es de fácil realización, si, como

es de esperarse, tanto esa empresa, como todas á las que he tenido la honra de dirigirme, contribuyen de manera bondadosa enviando un ejemplar de cada edición de sus importantes periódicos.

Tengo, además, el gusto de anunciar á Ud que la Biblioteca publicará un Boletín, en el que se anunciará, tanto los periódicos, como las obras recibidas, con expresión de su precio, etc.

Si Ud. se sirve atender esta excitativa, le quedará muy agradecida la juventud que á mis órdenes se educa, y en particular, su Att^o y S. S.

JOSÉ MARÍA ORELLANA,
Director.

NOTA.—Se suplica la reproducción de esta Circular, para que los señores Directores de periódicos á quienes no se ha remitido, se sirvan tomarla en consideración.

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Muchos miembros de la Liga de Obreros obsequiaron antenoche con una serenata, con motivo de su día onomástico, al señor don Manuel V. Dengo, Vicepresidente de aquella importante asociación. Ejecutó bonitas y escogidas piezas el acreditado sexteto *Siglo XX*. A dicha serenata asistió gran concurrencia, reinando el orden más satisfactorio.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

Para el 21 del corriente prepara su viaje la Compañía de Opera Lambardi.

Regresaron antier de los Estados Unidos, don Octavio Bechee, señora é hijo.

Muebles enclaustrados, listos para venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Se encuentra entre nosotros el señor Licdo. don Pablo M. Rodríguez, Juez del Crimen de Puntarenas. Lo saludamos.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

El domingo próximo se efectuará la procesión del Dulce Nombre, amenizada con el violín y la voz del gran *Biscocho*.

Teatro. —Numerosísima concurrencia asistió á la matinee de ayer; se cantó el *Trovador*.

Por la noche *Manon*, siendo admirable, como en la primera vez, el desempeño de los artistas que en tan bella obra tomaron parte.

Mañana se cantará *Mignon*; será el beneficio de la señora Bastia.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

"La República" juzga necesaria la unión de los periodistas, y dice que con ella quizá llegará la Prensa á ser un Poder en Costa Rica. Ya en diferentes ocasiones se ha tratado del mismo asunto sin ningún resultado.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 531

Corpus.—Muy concurrida estuvo ayer la procesión; los altares, muy bonitos.

Por estar haciéndole reparaciones á la máquina "María Cecilia," del Ferrocarril al Pacífico, no corrió hoy tren de carga en dicha línea.

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de **José Figueredo**

Anoche hubo en casa de don Manuel V. Dengo una fiestecita de confianza. Los invitados fueron muy bien atendidos, pasando allí horas en extremo agradables.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas.

Persona competente nos manifiesta que la *tornamesa* del Ferrocarril al Pacífico es una verdadera *chambonada*; será necesario reformarla. ¡Vaya con los *machitos* contratistas!

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

De Puntareeas

Horizontales.—Excitamos al señor Gobernador, que tanto ceta está demostrando por el progreso de esta localidad, para que haga perseguir la vagancia en esas prójimas, que á diario escandalizan.

En vez pasada que se les hizo saber que tenían obligación de presentar cada sábado boleta de ocupación, emigraron;

hoy que no se les exige nada, han vuelto y más insolentes que antes.

Piano, Canto, Violín, etc., se aprende muy bien y sin mayor gasto en la Escuela de Música "Santa Ceilia."

Matrimonio.—Se anuncia el de un caballero español con una simpática señorita guanacasteca.

Clases de Solfeo y Teoría Musical á precios económicos, en la Escuela de Música "Santa Cecilia."

Incendio.—En un barrio próximo á esta ciudad, El Tronconal, el jueves 4 de este mes se incendiaron dos casas de propiedad de Trinidad Artola. Parece que la travesura de un niño que jugaba á los *bohotes* con fósforos, ocasionó la desgracia. (De *El Pacífico*.)

POSTRES

Un asesino chistoso

Estaba para hacerme afeitar en casa del principal peluquero de la aldea, cuando se presentó un extranjero.

Este extranjero, de muy elegante aspecto, llevaba una barba abundante y sedosa.

—Buenos días, señora,—dijo inclinándose ante la esposa del peluquero, instalada en su mostrador.

Después, saludándonos:

—Buenos días, señores.

—Un momento, y seréis servidos—obsequiosamente.

Con algunos tijeretazos, el oficial terminó la tonsura del joven rostro que tenía entre sus manos.

—A vuestra vez, señor.—El pelo y la barba?

—La barba.... Me la afeitaréis completamente.

—Y los bigotes?

—Los bigotes también.

—¡Afeitar una barba tan hermosa! Eso es un verdadero crimen!

—¡Ay, sí!—respondió el extranjero—pero esta es una operación necesaria. Habiendo esta noche un crimen en una municipalidad situada no lejos de aquí, me veo obligado á modificar mi aspecto físico, para extraviar las pesquisas de la policía, porque los vecinos me vieron rondar por la noche alrededor de los jardines de la víctima.

Esta extraordinaria declaración fué hecha en un tono tan serio, que en todos nosotros estalló la risa.

—¿Entonces, habéis cometido un crimen?

—Un crimen, señores, un crimen, en el cual lo ridículo disputa con lo odioso, porque, antes de matar y despojar á una rica señora anciana, no vacilé un momento en deshonrar sus cabellos amarillentos. En una palabra, obtuve de ella, por la violencia, los últimos favores... sus últimos favores, hay que decirlo.

Nosotros nos retorciamos de risa.

Durante este relato, la barba de nuestro farsante desapareció bajo el hierro, ó mejor dicho, bajo el acero del Fíguro rural.

Cuando se hubo concluido, el extranjero se contempló en el espejo, y alegremente:

—He aquí—dijo—que tengo una verdadera cabeza de cura. Tened la bondad, amigo mío, de hacerme una tonsura. Deseo transformarme en elesiástico, y lléveme el diablo si los vigilvates reconocen jamás en este digno sacerdote al asesino de la madre Machin, porque yo no ignoro el nombre de esa vieja, de ese horror de difunta.

—Una tonsura? Queréis seriamente una tonsura?

—Seriamente; una tonsura, todo lo que haya de litúrgico en materia de tonsuras.

La noche misma debía yo cenar en casa de mi suegra, en su pequeña "Villa des Gratte-Culs," que no había podido alquilar este año, y que habitaba ella misma.

(Muy coqueta, muy confortable, recientemente restaurada, la "Villa des GrattetCuls" es difícil de alquilarse, á causa del lugar un poco salvaje en que está situada.)

¡Cuál no sería mi estupor, al llegar, cuando supe que la pobre señora anciana había sido violada, asesinada y despojada durante la noche!

Las gentes del lugar habían visto rondando á un extranjero, cuyas señas correspondían exactamente con las del hombre que ya había visto aquella mañana en casa de mi peluquero.

Este individuo se había apoderado de los valores, de las alhajas, hasta de un reloj que yo había prestado á mi suegra para arreglar sus péndalos.

¡Verdaderamente, hay gentes que tienen tupé!

A. ALLATS.

PLATERIA Y RELOJERIA
DE
VICENTE PALAVICINI



Av. Central

Deseando facilitar á mis clientes la llegada á mi establecimiento, he dispuesto trasladarlo á la Avenida Central, 100 varas al Oeste de la botica de *La Violeta*, frente á *El Cometa*

Tendré abierta mi **RELOJERIA —Y— PLATERIA**

desde las 6 de la mañana hasta las 8 de la noche

Todo trabajo se despacha á la orden del cliente

Gran Fabrica

RUEGO AL PÚBLICO se dignen visitar mi

-o DE o-

MUEBLES

almacén de 7 a. m. á 7 p. m.

UNICA

—EN—

Costa Rica

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Modelos extranjeros

—Y—

ESTILO

Av. Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

“LA DIVA,”

Establecimiento de Casimiro Suárez, que bien pudiera llamarse *La Palomilla de la Dolorosa*, se ha trasladado á la casa de la sucesión de doña Victoria Dengo v. de Mora, 50 varas al Norte de la Plaza de Dolores.

El surtido de mercaderías en dicho establecimiento es completo; el local, espacioso; el propietario, amable; en fin, que todo allí vale la pena.

Se fía, pero..... antes se examina de pies á cabeza á las personas; para esto hay un empleado especial, que conoce en los ojos el fondo de los individuos.

ACABO DE ESTABLECER

un Taller de Carpintería y Ebanistería en la Avenida 12, frente á la Plaza de Dolores, casa de don M. Donaldson.

Ofrezco al Público mis servicios en toda clase de trabajos concernientes á los ramos apuntados; cuento con hábiles operarios, lo que me dará oportunidad de complacer á quienes me ocupen.

JOSE ARAYA.

San José, Junio 2 de 1903.

Buen negocio y de gran oportunidad

Por no poderse atender se vende en este puerto y en su mejor sitio, UN HOTEL que cuenta con numerosa clientela y habitaciones amuebladas donde se pueden alojar hasta cincuenta pasajeros, pudiendo aumentarse éstas á juicio del comprador.

Para informes, dirigirse en Limón á los que suscriben

GONZALEZ & TICHENE.

Limón, 11 de Abril de 1903.

VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos

los viernes

BARBERIA

—D E—

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseó completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

Eureka.

Es indisputable y no cabe duda: la Emulsión de Scott no tiene rival en el mundo terapéutico. La mejor prueba es su gran fama universal y el uso tan popular que de ella se hace. Desde el vanidoso aristócrata hasta el humilde aldeano la consumen con perseverancia, con fe y convencimiento, porque ya no se ignoran sus virtudes.

Las propiedades fisiológicas de la

Emulsión de Scott

de

Aceite de Hígado de Bacalao

con

Hipofosfitos de Cal y de Sosa

son bien y generalmente conocidas.

Sus propiedades medicinales son irrefutables en la curación de las enfermedades *pectorales, pulmonares é intestinales*; en la *Anemia*, la *Clorosis*, la *Dispepsia*, el *Rumatismo* y en todas las enfermedades que debilitan el sistema nervioso. No hay mejor *tónico y reconstituyente*, ni *digestivo* mejor asimilable que la Emulsión de Scott.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Farmacias y Droguerías.

4A

Tipografía de Jenaro Valverde

Se vende

UNA FINCA, sita en San Mateo, barrio Ramadas,

constante de cuarenta manzanas, más ó menos, cultivada de potrero y repasto, una manzana de cafetal y el resto de monte; tiene tres casas y abundantes aguas por todas partes; está á dos kilómetros de la población de San Mateo. Informes en la oficina de este diario y en San Mateo con el que suscribe.

Francisco Cordero Monestel.

Negocio redondo

Se necesitan de 5 á 7 mil colones para un negocio muy bueno. La persona que esté dispuesta á invertir esa cantidad tendrá todos los detalles dirigiéndose á

A. B.

CARTAGO

Post Morten

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos “Domaine Catoy” de la casa de H. Tournon y C^o

Calle 17 Norte, Nº 258

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74.

Apartado 170.

San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

Es Ud. episcopa l?

Digo, ¿es Ud. violinista, guitarrista, violoncelista, etc. y no toca porque tiene destapado, roto ó dado al traste su instrumento? Pues lléveselo á JESÚS PRADA, que él se lo compondrá estupendamente, dejándolo con un sonido inimitable.

¿Quiere Ud. un magnífico bastón, de cocobola, nãambar, sahnillo, guayacán, ron-ron, de lo más fuerte, propio para dar garrotazos en salve sea la parte, ó para flechar mejor á la novia? Pues dirijase á JESÚS PRADA, que él los vende á bajos precios.

¿Quiere Ud. ser un Arcas ó Aguado en eso de puntear la guitarra y arrancarle á las.... cuerdas, dulces sonidos que recrean el oído? Pues tome como profesor á JESÚS PRADA, bien conocido guitarrista que habla con la guitarra.

Se le encuentra en su casa de habitación, Avenida 12 Este, detrás de la Dolorosa.